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Comitê Gestor do Fundo Setorial de Recursos Hídricos – CT-Hidro

Ata da Reunião nº 04 de 17/12/2001

Aprovada

Local: Centro de Gestão e Estudos Estratégicos - CGEE

I - Convocados:

1. Membros presentes:

Afonso Henriques Moreira Santos (Membro do Comitê) - Representante do MME

Albanita Viana de Oliveira (Membro do Comitê) - Representante do CNPq

Benedito Braga (Membro do Comitê) - Representante da ANA

Fernando de Nielander Ribeiro (Membro do Comitê) - Representante da FINEP

Francisco Luiz Sibut Gomide (Membro do Comitê) - Representante do Setor Produtivo

Maurício Otávio Mendonça Jorge (Membro do Comitê) - Representante do MCT

Raymundo José dos Santos Garrido (Membro do Comitê) - Representante do MMA

Mônica Porto (Substituto) - Substituto do Representante da Comunidade Científica

2. Convidados e Secretariado presentes:

Andres Troncoso Vilas (Convidado) - CGEE

Antônio Sérgio Pizarro Fragomeni (Convidado) - CGEE

Carlos Eduardo Morelli Tucci (Convidado) - CGEE

Carlos Oiti Berbert (Convidado) - MCT

Cláudio Eduardo da Costa Judice (Convidado) - MCT

Deiza Maria C. Lara Pinto (Convidado) - CNPq

Eliana da S. Soares de Lara (Convidado) - MCT

Herbert Otto Roger Schubart (Convidado) - ANA

Irene Guimarães Altafin (Convidado) - FINEP

João Metello de Mattos (Convidado) - CGEE

José Carlos Gomes Costa (Convidado) - MCT

José Edil Benedito (Convidado) - ANA

Marcelo Khaled Poppe (Convidado) - MME

Maria Manuela M. Moreira (Convidado) - MMA

Oscar de Moraes Cordeiro Netto (Convidado) - CGEE

Rinaldo Pinheiro de Farias (Convidado) - CGEE

Rosilene Aparecida Nascimento (Convidado) – MME

II. Itens da Reunião: 

1. A IV reunião ordinária do Comitê Gestor do CT-HIDRO foi aberta pelo seu Presidente, Dr. 

Maurício Mendonça, que iniciou os trabalhos com a aprovação da ata da reunião anterior.

2. Na seqüência, passou à palavra ao conselheiro Dr. Fernando Nielander representante da 

FINEP, que fez a apresentação do processo das contratações dos projetos apoiados pelo CT-

HIDRO que ficaram assim:



Projetos aprovados pelo Comitê Gestor do CT-HIDRO 

      N.º de projeto      Valor em 2001            Valor em 2002         Total

Edital Universal 44           1.601.570,27                   1.601.570,27

PRONEX  1              308.663,50                      308.663,50

PADCT   7              1.406.316,83                   1.406.316,83

PROSAB 27            2.737.867,00                   2.737.867,00

REHIDRO  4                305.808,51                      305.808,51

Projetos Novos 64            17.798.524,30                 3.249.000,00           21.047.524,30

TOTAL 147          24.158.750,41                3.249.000,00        27.407.750,41

  1 Projeto PRONEX, os 44 projetos do Edital Universal e 4 projetos do PADCT, que já 

haviam sido aprovados e/ou estavam em desenvolvimento, foram contratados pelo CNPq; 

  Os 27 projetos do PROSAB, os 4 projetos do REHIDRO e outros 3 projetos do PADCT, que 

já estavam em desenvolvimento, foram contratados pelo FINEP; 

  A contratação dos novos projetos foi realizada de forma integrada pelas duas Agências.

3. O CNPq, por meio do Convênio 22.01.0316 de 23/11/2001, recebeu da FINEP o valor de 

R$ 7.785.071,61  para  apoio  financeiro  a  49  projetos  aprovados  e/ou  contratados  e  23 

projetos novos. Dos projetos novos, 8 referem-se à capacitação de recursos humanos e 15 a 

projetos de pesquisa técnico-científica.

4.  Com referência à carteira de projetos da FINEP, foram disponibilizados recursos do CT-

HIDRO  para  os  programas  PROSAB,  REHIDRO  e  PADCT/CIAMB,  no  valor  de  R$ 

3.803.822,34. Destes, foram empenhados R$ 3.681.562,08.

5. Ao CNPq coube a contratação de 23 projetos novos, enquanto a FINEP contratou 41.

6. Após a apresentação do Dr. Fernando Ribeiro, o conselheiro Dr. Benedito Braga solicitou 

uma melhor explicação quanto ao limite orçamentário e o financeiro para a não aplicação da 

totalidade dos recursos do CT-HIDRO, previstos para o exercício de 2001. O Dr. Fernando 

Ribeiro indicou a existência de contingenciamento no orçamento do MCT e sua explicação foi 

complementada pelo Dr. Maurício Mendonça que ficou de apresentar detalhes ao Comitê 

Gestor.

7.  Em seguida, a Professora Mônica Porto, representante do setor cientifico, a convite do 

conselheiro Dr. Almir Cirilo, manifestou a preocupação do comunidade científica com a forma 

adotada pela FINEP para o corte dos recursos financeiros dos novos projetos apresentados, 

solicitando,  inclusive,  a  possibilidade  de  reconsideração  dos  valores  aprovados.  Tais 

preocupações levaram a encaminhar carta ao Comitê Gestor do CT-HIDRO, distribuída a 

todos os conselheiros, expondo a grande expectativa da comunidade cientifica com a criação 

desse  Fundo  Setorial,  ao  mesmo  tempo  enfatizando  a  necessidade  de  se  criar  em 

mecanismos inovadores para obter resultados mais eficazes.



8.  O conselheiro Dr. Raymundo Garrido se manifestou totalmente favorável à posição da 

Professora Mônica Porto, tendo registrado sua estranheza pelo fato de o Comitê Gestor não 

ter sido consultado quanto à decisão dos cortes do apoio financeiro aos novos projetos.

9.  A conselheira Dr. Albanita Viana justificou que alguns novos projetos tiveram cortes no 

orçamento em função das normas do CNPq que impõem limites legais ao financiamento de 

determinados  ítens.  Porém,  propôs  que  as  instituições  que  se  sentiram  prejudicadas 

recorressem da decisão por escrito ao CNPq.

10.  O conselheiro  Dr.  Benedito  Braga  salientou  que  o  Comitê  Gestor  deveria  ter  uma 

participação maior  na avaliação e aprovação final  dos projetos e não deveriam somente 

aprovar diretrizes.

11.  O Dr. Maurício  Mendonça explicou a forma da seleção e operacionalização de apoio 

financeiro aos projetos pelo CT-HIDRO. A professora Mônica Porto  deixou claro que não 

discorda dos métodos adotados na seleção dos projetos pelo comitê indicado pelo CT-HIDRO, 

mas, sim, da forma como foram cortados seus respectivos valores financeiros no âmbito da 

FINEP que, em alguns casos, foram tão significativos que inviabilizam sua implementação.

12. Continuando a reunião, o Dr. Oscar Cordeiro explicou que, na reunião anterior do Comitê 

Gestor  do  CTHIDRO,  foi  apresentado  o  Plano  Plurianual  de  Investimento,  tendo  sido 

implementadas as modificações propostas. O referido plano teve seu conteúdo aprovado pelo 

Comitê  Gestor,  a  exceção  das  tabelas  com valores  financeiros,  que deveriam ser  ainda 

avaliados.

13. A seguir, o Dr. Carlos Tucci apresentou as propostas de 2002 que tinham sido aprovadas 

na  reunião  anterior,  com maior  detalhamento  e  o  acréscimo  de  uma  plataforma  sobre 

contaminação de água subterrânea. A proposta foi de novo aprovada ficando a mesma de 

ser detalhada pelo CGEE.

14. Após um longo debate resultou, por sugestão da professora Mônica Porto, a criação de 

3(três) grupos de trabalho para melhor implementação das atividades já aprovadas para o 

CT-HIDRO: 1º Grupo de Capacitação - CNPq /ANA /COM. CIENTIFICA/CGEE;

2º Grupo de Investimento - MCT / ANA / SRH / S.PRODUTIVO/CGEE;

3º Grupo de Operacionalização - CNPq / FINEP / S.PRODUTIVO / SRH/CGEE.

15. Com referência ao item Capacitação, o Dr. José Edil da ANA (substituto do Conselheiro 

Benedito Braga, no período da tarde) sugeriu ainda que, quando o Comitê Gestor se reunir 

para  tratar  do  tema  de  mestrado  e  doutorado,  a  CAPES  deveria  ser  convidada  para 

participar; sugestão que foi aceita pelos Conselheiros.

16.  Quanto ao apoio à edição de livros e revistas, ficou aprovada a idéia de fortalecer os 

investimentos que já existem e fomentar novos com recursos do CT-HIDRO.

17. Com relação ao item Gerenciamento de Bacias Hidrográficas, o Dr. Maurício Mendonça 

convidou o conselheiro Dr. Raymundo Garrido para fazer uma apresentação dos trabalhos e 

propostas da SRH, bem como estender o mesmo convite ao Presidente da ANA.

18. A FINEP ficou de preparar minuta de proposta de edital relacionado a investimentos com 

o setor produtivo.



19.  A professora Mônica Porto sugeriu a criação de uma Comissão Técnica para estudar o 

processo de revisão de critérios para avaliação de projetos, já a partir de janeiro antes dos 

editais  saírem,  com  métodos  diferenciados  para  cada  fundo,  tendo  em  vista  as 

peculiaridades de cada um.

20. O conselheiro Dr. Afonso Henriques pediu para registrar em Ata que ele, como membro 

do Comitê Gestor, gostaria de que ficasse a cargo do CGEE, como secretaria técnica do CT-

HIDRO, a função de distribuir as tarefas bem como a escolha com quem deverá trabalhar e 

de forma alguma ser cobrado isto do Presidente, Dr. Maurício Mendonça.

21. O Regimento Interno, cuja discussão estava proposta na pauta da reunião, ficou para ser 

debatido na próxima reunião do Comitê Gestor.
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